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SYNTHESE SEMINAIRE de travail CAVL  
MARDI 14 ET MERCREDI 15 NOVEMBRE 

Vincent Mas - DAVLC 

 
11 circonscriptions représentées sur 13. 
4 référents départementaux présents. 
 

Points abordés durant le séminaire 

 
1- ENGAGEMENT ET ELECTIONS AU CVL 

 
Engagement (annexe1) 

- Quelques actions ont pu être valorisées au sein des EPLE incluant l’action transversale Clean Walk 
(EDD) 

- Quelques remarques/idées issus des élèves élus :  
o Anticiper la préparation de ses semaines au 3ième trimestre en mobilisant tous les enseignants ; Nous 

avons besoin des adultes et des professeurs pour nous accompagner ;  
o Effectuer une information au sein des collèges et des 3ième sur le CVL, la MDL ou MDE et son cadre 

d’action ; 
o Effectuer une communication au sein des classes par les élus (pairs à pairs) pour expliquer leur rôle et 

pourquoi ils s’engagent, dès la rentrée ou au sein des journées d’intégration des secondes ou des journées 
portes ouvertes ;  

o Créer des capsules vidéos courtes présentant le CVL, la mission des éco-délégués, du délégué culture ... ; 
o Ecriture d’une lettre DAVLC à destination des professeurs principaux accompagné d’une capsule vidéo 

pour les sensibiliser davantage ; 
o Créer un espace où peuvent être déposées et valorisées toutes les actions dans les EPLE ; 
o Continuer à subventionner les projets portés par les CVL ;  

 
Elections (annexe2) 

- Des résultats assez encourageants avec un taux de participation académique de 36.91 % en 

augmentation par rapport aux deux années précédentes, mais on peut s’attendre à ce qu’il soit 

bien en deçà de la moyenne nationale (en 2022 le taux de participation national était de 43.85%). 

Les éléments de comparaison (taux national et autres académies) n’ont pas encore été fournis par la 

DGESCO (courant décembre). 

- Le point de vigilance pointé l’année dernière concernait les LEGT.  

Cette année le taux de participation est de 34.15 % et montre une réelle progression depuis 

trois années (30.63 % en 2021, 32.76 % en 2022) avec un dynamisme ressenti dans les 

établissements, cependant on peut s’attendre à ce qu’il soit en deçà de la moyenne 

nationale. 

 
2- Point sur les CESCE dans les EPLE   

 
Une remarque issue des élèves élus : instance qui semble peu active en LP  

 
3- Point lutte contre la précarité menstruelle 

- Les élèves élus se réjouissent de la mise à disposition gratuite de plusieurs coffrets dans les EPLE 
par le CRNA. 

- La question du réassort est posée :  
o Evaluer en quantité et en budget le coût de ce réassort avec des protections de qualité 

avec la direction et l’infirmière ;  
o Réfléchir au sein des CVL, lors des inter CVL, aux actions qui pourraient être mises en 

place (actions, partenariats, journée de don, participation établissement, participation 
MDL..) pour le réassort. 

o Les élèves élus souhaitent poser cette problématique à Mme la Rectrice demain 
Mercredi 15 Novembre. 
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4- Actions nécessitant la participation et l’implication des élus CAVL  
 

- INSTALIVE « DEVENIR ENSEIGNANT » : jeudi 30 Novembre 16h30 –19h00 
Organisé par le service de communication du Rectorat 
Mme Lily Chevassier, élue CAVL du lycée Magendie s’est proposée pour être 
l’animatrice de cet instalive.  

 
- 2ièmes assises du harcèlement organisées par le CRNA : Jeudi 23 Novembre 2023  

M Ilhan Alexandre et Mme Edoh Efe , élus CAVL, des lycées René Cassin à Bayonne et 
François Mauriac à Bordeaux participeront à une table ronde lors de cette journée avec 
2 élus CAVL de Limoges et de Poitiers 
Leurs interventions seront préparées avec le DAVLC 

 
- 1er CNVL du mardi 27 Novembre à Paris ; 

M Oscar Bonneville (suppléant éco délégué national) et Mme Julie Manfredi, élus CAVL 
et au CNVL participeront au 1er CNVL en présence de M. Le Ministre Gabriel Attal. 
Les thématiques de travail demandées sont :  

    - Laïcité (sujet des abayas notamment) 
- la lutte contre le harcèlement  
-  l’engagement des élèves (démocratie scolaire et SNU…) 
-  Besoins pour réussir en LP (spécialement en classe de terminale) et préparer son 
projet post-lycée (soit insertion, soit poursuite) 
Leurs interventions seront préparées avec le DNVL – DGESCO 

 
- Observatoire LGBT-phobie du Mardi 05 décembre ; 

M Léo Perchais du lycée François Mauriac, Mme Laura Rivière et Luna Garcia-Marès 
du LP jean Monnet à Foulayronnes participeront à cette réunion. 
Un de points de l’ordre du jour sera le suivant : proposition d’action en appui sur le 
CAVL et les conseils de vie lycéenne 
 

A LANCER AUPRES DES CVL AVANT LE 05 DECEMBRE 
LGBTphobies : quelles propositions d’action en appui sur le CAVL et les conseils 

de vie lycéenne ? 

 

- Commission officielle CALVE du vendredi 08 Décembre à 10h00 
M. Oscar Bonneville y participera en présentiel ou distanciel. Le présentiel est sûrement 
plus intéressant, mais il n’y a pas d’obligation, de nombreux membres siègent en 
visioconférence 
Un arrêté modificatif afin d’acter le remplacement de M. Minvielle Romain par M. 
Bonneville Oscar va être effectué ;  
Une convocation comportant l’ordre du jour lui sera adressé. Les convocations partiront 

prochainement. 
 

- CAVL officiel du mercredi 20 Décembre de 14h00 à 16h00  
L’ordre du jour est en préparation  
Modalités identiques au CAVL de Juin dernier : déplacement le matin, repas et CAVL de 14h00 à 
16h00 avec départ vers 16h00. Un lien visioconférence sera aussi prévu. 

 
- CVL « parlons-en » en partenariat avec le CRNA : mercredi 07 Février à Angoulême 

La journée de formation des élus CVL et CAVL coorganisée avec le CRNA se déroulera sur un seul 
site, à Angoulême. Une réunion de préparation avec le CRNA est prévue le Jeudi 30 Novembre. 
Des éléments complémentaires sur le CVL « parlons-en » de 2022 sont précisés dans 
l’annexe 3 

A LANCER AUPRES DES CVL  
Les élèves souhaitent-ils vous remonter des ateliers avec des thématiques 

spécifiques ou, on reste sur ceux proposés en 2023 ? annexe 3 
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- Projet Printemps de l’expression 2024 (mairie de Bordeaux) 
Une réunion avec le service proposant cette action à la mairie de Bordeaux aura lieu dans la 
semaine du Lundi 27 Novembre. 
Des éléments complémentaires sur ce projet, porté à ma connaissance par l’élu Tony Leray 
de Poitiers vous seront précisés après la réunion. 
 

- Participation au débat public national CNDP "La mer en débat" – Automne 2023- 
printemps 2024  
Dans le cadre de la CNDP et avec l’appui de Mme la Rectrice, une participation au débat d’élus 
lycéens, visant la révision des documents stratégiques de façade et le développement de l’éolien en 
mer (escale en Nouvelle-Aquitaine) intégrant le développement de la protection forte en mer ainsi que 
les zones pour l’éolien en mer et leur raccordement, va se mettre en place.  
 
Quelques pistes ont été proposées à Mme la Rectrice et les modalités de participation seront 
précisées dans une réunion le Lundi 27 Novembre 2023. 
 

- Journée de l’Alimentation durable  
o Organisée par le CRNA ; 
o Date : le mercredi 13 Mars au LP de Libourne ;  
o Modalités en préparation. 

 

5- Intervention de Mme Christelle Rambaud délégué académique EDD 
Mme Rambaud, que je remercie précise les missions et fonction des éco-délégués ;  
Christelle.Rambaud@ac-bordeaux.fr 
 
Les éco-délégués doivent se rapprocher du référent EDD présent dans chaque établissement, en tant 
que pilote EDD et encadrement des éco délégués. 
Un guide des écodélégués collège et lycée publié par la librairie ADEME est une très bonne 
ressource. 
 

 
Un film « bigger than us » de 2021 peut être une très bonne ressource pour évoquer l’engagement à 
proposer aux adultes de votre établissement (cinéclub, EMC, CVL ou EDD) 
https://biggerthanus.film/ 
 
 
Les supports présentés sont disponibles dans les ressources du séminaire et sur le padlet CAVL  
https://padlet.com/poleCTEVS_DAVLC/Plateforme_eleves_elus_au_cavl_2023_2024 
Mot de passe : CAVL_2023_2024 

 
Concernant les éco-délégués au niveau national, les éco-délégués des CAVL seront le jury du prix 
national de l’action éco-déléguée de l’année 2024 après une première sélection du jury habituel. 
 
Des éléments complémentaires sur cette 4ième édition du prix de l’action éco-déléguée 2023-2024 
(règlement, formulaire d’accompagnement, autorisation parentales droit image et son...) vous sont 
précisées sur le padlet. 
 
https://padlet.com/poleCTEVS_DAVLC/Plateforme_eleves_elus_au_cavl_2023_2024 
Mot de passe : CAVL_2023_2024 

mailto:Christelle.Rambaud@ac-bordeaux.fr
https://biggerthanus.film/
https://padlet.com/poleCTEVS_DAVLC/Plateforme_eleves_elus_au_cavl_2023_2024
https://padlet.com/poleCTEVS_DAVLC/Plateforme_eleves_elus_au_cavl_2023_2024
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L’action étant à mon sens intéressante, je vous transfère aussi un message des élus CAVL et éco délégués 
de l’académie de Strasbourg notamment pour Léo Perchais et Joséphine Fanielle (titulaires éco délégués 
CAVL de Bordeaux) et Melvil Gagnard et Kaylinn Dridi (suppléants éco délégués). 

 
Cher.es coreprésentants, nous sommes la commission EDD de l’académie de Strasbourg.  
Non sans motivation et volonté d’agir, nous vous invitons cordialement à nous contacter dans le but 
d’un projet national pour la cause des éco délégués  
C’est un projet sans obligation  
Afin de parler de ce projet et d’autres choses encore, mais également de faire connaissance, après 
tout c’est aussi ça l’engagement lycéen ! Nous avons créé un groupe national pour les éco délégués 
académiques que nous vous invitons à rejoindre en contactant l’un de nous :  

Léo FUCHSBAUER : 07 82 94 68 68 (Titulaire)  
Orphéus BAUER : 06 95 14 81 61 (Suppléant)  
Maxime MARTIN (titulaire) 
Armèle HUGEL (suppléante)   

 
6- Intervention de Mme la Rectrice de Bordeaux, présidente du CAVL. Echanges avec les 

élèves élus. 
Bilan synthétique des éléments évoqués avec Mme la Rectrice 

 
- Elections au CVL :  

o Session plutôt positive avec une augmentation du taux de participation dans les 
LEGT ; 

o La mise en place d’inter CVL participe à l’engagement des élèves. 
 

- CAESCE (Comité académique à l’éducation à la santé, citoyenneté et environnement) et 
feuille de route :  

o Une impulsion en ce qui concerne les Ecoles promotrices de santé (EPSa) et le 
bien-être ; 

o Importance des Comités d’éducation à la santé, la citoyenneté et 
l’environnement (CESCE) installés dans les établissements, pourvoyeurs de 
proposition et réceptacles de projets ; 

o Des thématiques à venir comme l’Education à la sexualité, la santé mentale 
porté par les Agences régionales de santé (ARS), le développement des 
compétences   psychosociales (développement de l’estime de soi, gestion des 
conflits ...). 
 

- Classe ou lycées engagées et SNU :   
o Nouveau dispositif proposé aux secondes et en CAP avec un projet 

pédagogique intégrant le Service National Universel (SNU) et une « couleur » 
lors du séjour de cohésion donnée selon la thématique travaillée par les 
équipes (défense et mémoire, sport et jeux olympiques et paralympiques, 
environnement, résilience et prévention des risques) ; 

o Il n’y a pas de décision prise pour une généralisation du SNU. Une massification 
est à anticiper du fait du nouveau dispositif des classes ou lycées engagés ; 

o Il existe des ambassadeurs SNU 
o Le SNU est ouvert aux élèves étrangers. 

 
- Egalité Fille Garçon : 

o Rappel de cette lutte essentielle et de l’existence d’une labellisation ;  
o Observatoire académique de lutte contre la LGBTphobie.  

 
- Questionnaire Harcèlement :  

o Choix du ministre ;  
o Questionnaire élaboré par des spécialistes et psychologues de l’adolescence 
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que les élèves ont rempli entre le 09 Novembre et le 16 Novembre du CE2 
jusqu’aux terminales ;  

o Questionnaire anonyme, permettant de prendre conscience du phénomène, de 
libérer la parole et qui peut être retravaillé au sein de tous les EPLE ; 

o Programme pHARe généralisé dans tous les lycées à la rentrée 2023 ; 
o Mme Lemonnier, référente académique du programme pHARe pour le 

secondaire se tient à votre disposition pour toute information concernant 
ce programme de lutte contre le harcèlement. 

 
- Lycées professionnels et réforme  

o Nécessité de mobiliser les élus en LP  
▪ Sur le suivi et la mise en place de cette réforme ; 
▪ Sur la valorisation de ces filières ; 

o L’image des filières professionnelles est entrain de changer 
o Mme la ministre Carole Grandjean, ministre déléguée chargée de 

l'Enseignement et de la Formation professionnels en visite à Eysines a 
annoncé des aides pour le passage du permis prévues en 2024.  

 
- Parcoursup et examens  

o Génère auprès les élèves et des familles un certain stress ;  
o La plateforme s’améliore chaque année ;  
o Mme Castay en charge des questions liées à l’orientation, reste à votre 

disposition répondre à vos questions ; 
o Mme Aurélie Dongeux IA/IPR peut vous apporter aussi des informations 

sur les épreuves du baccalauréat. 
 

- Lutte contre la précarité menstruelle 
o Le CRNA met à disposition des EPLE un ou plusieurs coffrets et nous les en 

remercions. 
o Pour le réassort, vous pouvez poser la question via vos représentants au CA 

s’agissant de l’utilisation des fonds de roulement, et réfléchir à des actions au 
sein des CVL. 

 

Demande de Mme la Rectrice aux élus : remontées des CVL sur la mise en place de  
la réforme des LP pour début Janvier 2024 

 
7- Intervention de Mme Valérie Courrech, directrice de la communication au sein du 

Rectorat de Bordeaux  
- Les élèves élus sont représentants de Mme la Rectrice  

o Posture des élèves élus notamment lors de contacts avec des journalistes 
o Informer le DAVLC et le service de communication pour vous accompagner 

 
- Pas de compte TIK TOK autorisé par le ministère 

 
Le service de communication reste à la disposition des élus CAVL pour l’accompagnement et la 
réalisation de capsules vidéo ou éléments de communication en lien avec le cadre de leur 
action  

A prévoir assez rapidement : Lycée Professionnel : témoignages/chef d’œuvre – si 
présence de filières technologiques, quelles filières choisir ?   

o Contacts de Laura et Luna, Mathéo et Bastien transmis au service 
communication ;   

o Possibilité de contacter Clara Cauget en BTS. 
 
- Réalisation du trombinoscope des élus CAVL 2023 2024 effectué au pôle communication 
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et distribution de Sweats « académie de Bordeaux » pour les élus – MERCI ! 
o Pour information, les sweats des élus n’ayant pas pu assister au séminaire sont 

gardés au service communication. 
 

- Point sur le padlet CAVL : lieu des ressources  
https://padlet.com/poleCTEVS_DAVLC/Plateforme_eleves_elus_au_cavl_2023_2024 
Mot de passe : CAVL_2023_2024 
Il contient les différentes ressources utilisables par les élus CAVL (contacts, guides) et 
regroupe les actions et les photographies permettant de construire le bilan annuel. 

 
- Point sur le site académique 

https://www.ac-bordeaux.fr/ 
 

 
 

o Il permet aux élus CAVL mais aussi à l’ensemble de la communauté éducative 
de retrouver les différentes actions menées au sein du CAVL et les bilans 
annuels ; 

o Le site permet aussi d’accéder à des capsules vidéo dans le cadre de 
l’engagement et de la démocratie scolaire pouvant être utilisées dans les EPLE. 
 

- Pôle communication des élus CAVL  
o Compte Instagram CAVL : bien communiquer pour que les élus CVL y soient 

membres ; 
o Membres du pôle communication CAVL:  

Edoh Efe, Alexandre Ilhan, Laura Rivière, Luna Garcia-Marès, Rayane ,  
Melvil gagnard et Camille Jupinet 

o Rôle de la commission communication  
▪ Idée de newsletter : trame académique + espace local ? 
▪ Création mails par circonscription (liste de diffusion) 

 
8- Point organisation des inter CVL par circonscription 

Objectif : réunir 2 élus du CVL de chaque EPLE appartenant à la circonscription. 
Dates : de janvier à Mai 2024 
Mise en œuvre en cours de réflexion :  
- Les élus CAVL : 

o Contactent et les vice-présidents des CVL : 
▪ via les référents départementaux ; 
▪ les éléments fournis par le DAVL, listing issu de l’application CAVL-

CVL ; (en cours et sur le Padlet)  
o Vérifient et constituent une liste des élus avec leurs noms, prénoms et adresses 

https://padlet.com/poleCTEVS_DAVLC/Plateforme_eleves_elus_au_cavl_2023_2024
https://www.ac-bordeaux.fr/
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mails et téléphones  
o Créent un groupe spécifique sur les réseaux sociaux relatif à leurs 

circonscriptions avec l’idée de création d’une liste de diffusion par 
circonscription (en cours DAVL et Rectorat) 

o Réfléchissent : 
▪ Au lieu et à la date choisie pour cet inter-CVL en s’appuyant sur les 

référents départementaux : le jour doit être un mercredi après-midi. 
▪ A l’ordre du jour (travaillé aussi avec le DAVL)  

Quelques questions pouvant faire partie de l’ordre du jour proposé :  
a. Comment motiver les élèves à s’engager ? 
b. Point lutte contre la précarité menstruelle quelles actions ? réassort ?  
c. LGBT-phobies : quelles propositions d’action en appui sur le CAVL et les conseils de 

vie lycéenne ? 
d. Suivi de la réforme des lycées professionnels 

 
▪ La date, le jour et l’ordre du jour étant fixés : 

• Une lettre sera envoyée aux élus CVL via leur chef 
d’établissement par le DAVLC (modèle de lettre transmise en 
séminaire lors de l’inter-CVL ayant eu lieu en Mars 2023 dans le 
Béarn) ; 

• La liste de diffusion permettra de transmettre ou recueillir les 
informations auprès des élus CVL de la circonscription. 

 
Remarque :  
Les référents départementaux peuvent aussi vous accompagner notamment pour les lycées proches 
mais n’appartenant pas à la circonscription afin que certains élus CVL puissent participer à ce 
regroupement selon leur position géographique. 
 

 
9- Point sur les associations réseau « enga’jeunes »  

 
Madame Laura Rivière, élue CAVL, présente cette association et doit revenir vers les élus CAVL et 
le DAVL pour valider notre adhésion ou pas à cette association d’anciens élus CAVL. 
Vous trouverez toues les informations sur l’annexe 4. 
 
10- - travail en atelier des élus : autres remarques issues des thématiques  

 
- Lutte contre la précarité menstruelle  

o La question du réassort reste toujours d’actualité ; le coût n’est pas négligeable 
(dépassant selon le nombre d’élèves 2000 Euros par année) ;  

o Remontées des CVL sur les réflexions et/ou actions existantes ou 
propositions. 

 
- Laïcité (sujet des abayas notamment) 

o Proposition de réfléchir à l’interdiction des signes même discrets ; 
o Confusion possible entre laïcité et tolérance.  

 
- SNU  

o Réfléchir à l’harmonisation dans tous les centres des contenus des journées 
SNU hors « colorisation » selon le thème de la classe ou du lycée engagé.  

 
 

- Lutte contre le harcèlement  
o Former des élèves ambassadeurs dans tous les EPLE  
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o Mettre en place le programme pHArE dans tous les EPLE 
 

o Questionnaire Ministre  
▪ Ne semble pas avoir été mis en place dans tous les EPLE ;  
▪ Les modalités de passage des 2 heures différentes (via pronote...hors 

temps scolaire...) ; 
▪ Peu d’harmonisation quant aux consignes apportées aux élèves avant le 

remplissage du questionnaire ; 
▪ Comment va s’organiser la suite dans les EPLE du fait que ce soit 

anonyme ?  
 

- L’engagement des élèves (démocratie scolaire…) 
o Réfléchir à réactualiser de nouvelles capsules vidéo avec le service 

communication du Rectorat  
o Réfléchir à la création d’une newsletter (trame académique + espace local par 

circonscription)  
 

  
Vincent Mas -DAVLC 


